

---

---

## **Pelatihan Mengelola Daftar Pustaka Menggunakan Referensi Mendeley untuk Mahasiswa STIKI Malang**

Hilman Nuril Hadi<sup>1\*</sup>

<sup>1</sup>*Sekolah Tinggi Informatika & Komputer Indonesia, Program Studi Teknik Informatika, Jl. Raya Tidar 100 Malang, Indonesia*

---

---

### **Informasi Artikel**

Diterima: 6 februari 2023  
Direvisi: 13 Februari 2023  
Diterbitkan: 14 Februari 2023

### **Kata Kunci**

*Daftar pustaka, Mendeley, Referensi*

### **\*Email Korespondensi:**

[hilman@stiki.ac.id](mailto:hilman@stiki.ac.id)

### **Abstrak**

Mendeley adalah salah satu perangkat lunak pengelola referensi yang dapat dimanfaatkan dalam menyusun daftar pustaka tugas akhir (TA) mahasiswa. Pemanfaatan Mendeley sangatlah penting bagi mahasiswa untuk menghindari plagiasi. Pelatihan pengelolaan daftar pustaka menggunakan Mendeley diharapkan dapat menjadi solusi permasalahan mahasiswa dalam penulisan TA. Kegiatan pelatihan dilaksanakan secara tatap muka dihadiri 29 mahasiswa STIKI Malang. Kegiatan pelatihan diawali dengan penyampaian pedoman TA yang memuat kode etik penelitian khususnya dalam penulisan daftar pustaka. Selanjutnya, penjelasan Mendeley sebagai salah satu perangkat lunak pengelola referensi baik secara teori maupun praktik. Kegiatan pelatihan ini berjalan dengan lancar diikuti oleh mahasiswa penempuh TA maupun mahasiswa yang belum menempuh TA. Mahasiswa antusias dengan mengikuti dari awal hingga akhir kegiatan serta berhasil menggunakan perangkat lunak Mendeley dalam mengelola referensi. Dengan adanya kegiatan ini diharapkan mampu menyelesaikan permasalahan pengelolaan referensi dalam penulisan TA di kalangan mahasiswa STIKI Malang.

---

---

## **1. Pendahuluan**

Tugas akhir (TA) atau skripsi merupakan mata kuliah mandiri yang menjadi penilaian sebagai syarat kelulusan mahasiswa untuk memperoleh gelar sarjana/diploma. Melalui TA ini mahasiswa akan dinilai kemampuannya dalam menyelesaikan masalah secara ilmiah sesuai dengan disiplin ilmunya. Selain itu, dari TA mahasiswa juga diharapkan mampu menghasilkan output berupa karya yang dapat dipublikasikan baik di tingkat internal perguruan tinggi, nasional, atau internasional. Untuk mendukung penyelesaian TA diperlukan salah satunya studi literatur sebagai dasar kerangka berpikir berdasarkan pada artikel, jurnal, e-book, laporan penelitian, skripsi, serta sumber data lain yang dapat diakses dengan mudah saat ini melalui media elektronik (internet). Hal penting lain yang terkait dalam proses penulisan TA yaitu sitasi/kutipan. Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) sitasi didefinisikan sebagai kegiatan pengambilan satu kalimat atau lebih dari karya tulis orang lain untuk tujuan memperkokoh argumentasi dari tulisan sendiri. Sitasi termasuk hal penting dalam penulisan TA untuk menunjukkan bahwa terdapat tulisan dalam karya kita yang bersumber dari karya orang lain dan untuk menghindari plagiarisme (Hartono, 2021). Pengambilan ide,

pemikiran, argumetasi orang lain meski telah dituliskan kembali dengan tanpa mengubah makna (*paraphase*) juga termasuk dalam sitasi dan perlu dituliskan dalam karya untuk menghindari plagiarisme(Hartono, 2021). Sitasi sangatlah diperlukan dalam penulisan karya ilmiah karena sitasi dapat mendeskripsikan suatu hal secara lebih mendalam, untuk memperkuat argumentasi penulis, serta sebagai bentuk penghargaan terhadap karya tulis orang lain (echo, 2021) . Penulisan sitasi haruslah sesuai dengan aturan/kaidah yang telah ditentukan yang secara umum memuat nama penulis, tahun, judul, URL, tanggal akses serta *Digital Object Identifier* (DOI) (jika ada) dengan mengikuti gaya penulisan dari ketentuan masing-masing instansi (Hartono, 2021).

Sitasi merupakan elemen penting dalam penulisan karya tulis ilmiah karena mahasiswa seringkali terjebak dalam tindakan plagiasi akibat kesalahan dalam membuat sitiran. Oleh karena itu, adanya perangkat lunak yang berfungsi sebagai *citation & reference manager* adalah suatu kebutuhan dalam penulisan (echo, 2021; Supriyanto, 2014) . Salah satu yang menjadi kendala mahasiswa dalam menyelesaikan tugas akhir saat ini adalah menulis laporan. Berdasarkan sumber lain, sebagian besar akademisi dinilai belum banyak memanfaatkan perangkat berupa *software reference manager* dan cenderung menggunakan cara manual dalam proses sitasi dan mengelola referensi (Goma, Saputra, Sandy, & Ningrum, 2022) . *Software reference manager* berfungsi sebagai alat bantu pencarian, penyimpanan, dan penulisan dalam menyusun karya ilmiah (Dede, 2020; Farmasari, Riyanto, Elmiana, & Amalina, 2022) . Fungsi tersebut memungkinkan penulis mencari referensi yang relevan, menyimpan, dan informasi bibliografi *database*, serta membantu penulisan sitasi dengan mengikuti format tertentu misalnya APA, IEEE, dll (Goma dkk., 2022) . Salah satu *software reference manager* yang telah banyak dimanfaatkan yaitu Mendeley. Pentingnya pemanfaatan *software referensi manager* yaitu untuk menghindari inkonsistensi, mempermudah *sorting* daftar pustaka, pengaturan format penulisan daftar pustaka, juga menghindari kesalahan pengetikan. Mendeley sebagai salah satu perangkat lunak referensi manager yang memiliki keunggulan seperti gratis, *cross platform* (win/mac/linux), bisa digunakan di berbagai macam *browser*, bisa digunakan dalam mengakses sumber referensi baik menggunakan dekstop, web, atau mobile.

Sitasi sangatlah penting dalam penulisan TA, namun pada kenyataannya tidak semua mahasiswa memahami akan hal tersebut dan merasa kesulitan dalam melakukan sitasi dan mengelola sumber referensi. Terlebih setiap mahasiswa khususnya di STIKI Malang dituntut untuk mengetahui kode etik penyelesaian TA. Kode etik TA harus dipatuhi oleh mahasiswa dalam penyusunan TA untuk menghargai hak kekayaan intelektual. Mahasiswa juga dituntut untuk mematuhi kaidah/aturan yang telah ditentukan khususnya dalam penulisan TA seperti daftar pustaka, pemilihan sumber referensi, dan juga penulisan sitasi. Berdasarkan latar belakang tersebut, maka perlu dilakukan kegiatan pelatihan terkait pengelolaan daftar pustaka dan dilanjutkan dengan pemanfaatan perangkat lunak pengelola referensi “Mendeley” bagi mahasiswa penempuh TA di Sekolah Tinggi Informatika dan Komputer Indonesia (STIKI) Malang. Adapun target utama peserta pelatihan adalah mahasiswa yang sedang menempuh TA dan tidak menutup kemungkinan bagi mahasiswa lain yang berminat. Harapannya, dengan adanya program pelatiha ini dapat memberikan solusi permasalahan penulisan referensi TA dan kedepannya mampu menghasilkan karya ilmiah yang berkualitas untuk dipublikasikan secara internal perguruan tinggi, nasional, ataupun internasional.

## **2. Metode**

Peserta dalam kegiatan pengabdian masyarakat ini yaitu mahasiswa STIKI Malang khususnya yang sedang menempuh TA. Kegiatan pengabdian dilaksanakan di Kampus STIKI Malang secara luring/ tatap muka berlangsung selama 2 jam. Kegiatan pengabdian masyarakat berupa pelatihan mengelola referensi TA menggunakan Mendeley terdiri dari 2 tahapan. Tahap pertama adalah penyampaian materi berupa pengetahuan umum terkait TA (ketentuan kode etik penulisan dan penyusunan TA) berlangsung selama 30 menit. Tahapan kedua yaitu pengenalan mendeley secara teori dilanjutkan dengan praktik instalasi Mendeley yang berlangsung selama 90 menit.

### 3. Hasil dan Pembahasan


Kegiatan pengabdian masyarakat pelatihan mengelola daftar pustaka menggunakan Mendeley telah dilakukan pada 13 Oktober 2022 selama 2 jam pada pukul 13.00-15.00 WIB secara luring/ tatap muka di Kampus STIKI Malang. Peserta kegiatan pengabdian ini adalah mahasiswa STIKI Malang sebanyak 29 mahasiswa. Adapun peserta berasal dari program studi sistem informasi, teknik informatika, dan desain komunikasi visual STIKI Malang. Peserta pelatihan umumnya adalah mahasiswa yang sedang menempuh TA namun, terdapat beberapa mahasiswa lain yang juga mengikuti. Setiap peserta pelatihan yang hadir mendapatkan fasilitas berupa materi Mendeley, panduan TA, aplikasi mendeley, template praktik mendeley, serta contoh jurnal & buku referensi. Seluruh materi diatas dapat diakses oleh peserta pelatihan melalui ([bit.ly/WorkshopMendeley STIKI](https://bit.ly/WorkshopMendeleySTIKI)).

Kegiatan ini terdiri atas 2 tahapan penting. Tahap pertama yang berlangsung selama 30 menit tentang pedoman umum TA (definisi TA dan kode etik) (Gambar 2) dan daftar pustaka (tata cara dan contoh penulisan) (Gambar 3). Dokumentasi kegiatan yang memuat pemateri dan mahasiswa disajikan pada Gambar 1. Disampaikan bahwa untuk memenuhi kode etik TA mahasiswa diwajibkan membuat pernyataan orisinalitas TA, pemeriksaan plagiarisme menggunakan software yang telah ditentukan dan hasilnya harus memenuhi angka similaritas standar akademik, serta panduan penulisan referensi berdasarkan buku pedoman penulisan TA. Materi dalam kegiatan pengabdian disajikan dalam Gambar 2 dan 3.



Gambar 1. Pemateri dan Mahasiswa dalam Kegiatan Pelatihan

#### Definisi Tugas Akhir...




**Tugas Akhir (TA)** atau istilah lain **SKRIPSI** merupakan mata kuliah mandiri yang harus ditempuh oleh seorang mahasiswa menjelang akhir studinya untuk mendapatkan gelar (Diploma/Sarjana). Tugas akhir ini merupakan sarana pembuktian kemampuan mahasiswa dalam menyelesaikan masalah secara ilmiah sesuai dengan disiplin ilmunya.

Sumber : Panduan Tugas Akhir STIKI Malang (2020)

[www.stiki.ac.id](http://www.stiki.ac.id)

#### Kode Etik Tugas Akhir ...



Kode Etik (TA) adalah etika yang wajib dipatuhi oleh mahasiswa, dalam penyusunan laporan tugas akhir khususnya **dalam menghargai kekayaan intelektual**. **Kekayaan intelektual yang dimaksud ini adalah karya tugas akhir yang wajib dibuat dan diselesaikan sendiri oleh penulis, BUKAN karya duplikasi** (baik sebagian maupun seluruhnya).


Untuk memenuhi persyaratan kode etik ini, mahasiswa diwajibkan:

- 1) Membuat surat pernyataan orisinalitas TA diatas meterai sesuai format yang telah disediakan, dan disertakan pada laporan TA.
- 2) Melakukan cek plagiarisme dengan menggunakan aplikasi yang telah ditentukan program studi, dengan hasil prosentase similaritas sesuai standar akademik.
- 3) Mengikuti pedoman dan aturan yang berlaku **dalam penulisan rujukan sumber data** atau **informasi baik gambar, video, text, animasi dll** dengan mencantumkan sumber data atau informasi yang dapat dipertanggungjawaban.

[www.stiki.ac.id](http://www.stiki.ac.id)

Gambar 2. Pedoman Penulisan Tugas Akhir (TA) : Definisi TA dan Kode Etik TA

## Daftar Pustaka ...



Bagian penting dari TA yang digunakan untuk meletakkan acuan/referensi dalam penulisan tugas akhir. Daftar ini berguna untuk membantu pembaca dalam mengevaluasi lebih lanjut/mendalami kutipan-kutipan yang terdapat dalam skripsi.

Buku referensi yang diwajibkan minimal 10 buku yang tahun terbitnya maksimal 10 tahun terakhir dan minimal 1 buku berbahasa Inggris (Panduan TA).

Bernstein, P. a. & Dayal, U. (1994). An Overview of Repository Technology. *International Conference on Very Large Data Bases*, 24, 705-713. Retrieved from <http://www.vldb.org/conf/1994/P705.PDF>

Booch, G. (1980). *OBJECT-ORIENTED ANALYSIS AND DESIGN* (2nd ed.). ADDISON-WESLEY.

Chinosi, M., & Trombetta, A. (2012). BPMN: An introduction to the standard. *Computer Standards and Interfaces*, 34(1), 124-134. <https://doi.org/10.1016/j.csi.2011.06.002>


Dijkman, R., Rosa, M. Li, & Reijers, H. A. (2012). Managing large collections of business process models - Current techniques and challenges. *Computers in Industry*, 63(2), 91-97. <https://doi.org/10.1016/j.compind.2011.12.003>

Eclipse. (2017). Eclipse BPMN2 Modeler Project. Retrieved August 8, 2017, from <https://projects.eclipse.org/projects/soa.bpmn2-modeler>

www.stiki.ac.id

---

## Penulisan Daftar Pustaka ...




Penulisan daftar pustaka ditulis dengan menggunakan model *American Psychological Association (APA)*.  
Contoh

- ❖ **Buku dengan pengarang satu orang**  
Oliva, Peter F. (1992). *Developing the Curriculum*. 3rd.ed. New York: Harper Collins.  
Susilo Prawirowardoyo (1996). *Meteorologi*. Bandung: ITB.
- ❖ **Buku dengan pengarang dua orang**  
Strunk, W., Jr., & E.B. White, (1979). *The Elements of Style*. 3rd. ed. New York: Macmillan.  
Paul, Richard & Elder, Linda. (2001). *Critical Thinking*. New York: Prentice Hall.
- ❖ **Buku dengan pengarang tiga orang**  
Nadler, D., M.K. Gerstein, & R.B. Shaw (1992). *Organizational Architecture: Design for Changing Organizations*. San Francisco: Jossey-Bass.  
Beer, M., Einstant, R.A., & spector, B. (1990), *The Critical Path to Corporate Renewal*. Boston: Harvard Bussiness School Press
- ❖ **Buku dengan pengarang lebih dari tiga orang**  
Mohran, A.M. et al. (1989). *Large-scale Organizational Change*. San Francisco: Josse-Bassy.  
Senge, Peter. et. al. (2000). *School that Learn*. New York: Dumbleday.

www.stiki.ac.id

---

## Contoh Penulisan Daftar Pustaka ...



**Artikel Jurnal**  
Penulisan artikel dalam jurnal mengikuti urutan: nama pengarang, tahun penerbitan, judul artikel, nama jurnal, nomor jurnal dan halaman.  
Contoh:

- ❖ **Artikel dengan satu pengarang**  
Abdur Rahman As'ari. (2001). "Penggunaan Strategi Pemampatan dalam Pembelajaran Matematika." *Jurnal MIPA (Nomor 1 tahun 30)*. Hlm. 1- 14.
- ❖ **Artikel dengan dua pengarang**  
Sarmino dan Husain Haikal. (2001). "Segi Kultural Religius Perpindahan Keraton Kartasura ke Surakarta." *Jurnal Penelitian dan Evaluasi*. 4(III). Hlm. 103-121.
- ❖ **Artikel dari internet**  
DeMarie, D. 2001. A Trip to the Zoo: Children's Words and Photographs. *Early childhood Research and Pracyise*, 3(1). online, (<http://ecrp.uiuc.edu/v3n1/demarie.html>), diakses 30 Agustus 2001

**Lebih lanjut**  
**5.1.3. Penulisan Daftar Pustaka**

www.stiki.ac.id

Gambar 3. Pedoman Penulisan Daftar Pustaka (Tata Cara dan Contoh Penulisan)

Tahapan selanjutnya tentang pengelolaan referensi menggunakan Mendeley yang memuat teori pengantar umum seputar mendeley dan dilanjutkan dengan praktik pengaplikasian mendeley (Gambar 4). Mendeley dipilih sebagai salah satu *citation & reference manager* karena telah banyak digunakan dan direkomendasikan dengan berbagai fitur yang dimiliki untuk memudahkan penulis dalam pengelolaan referensi. Praktik penggunaan mendeley dimulai dengan instalasi aplikasi medeley dekstop, dilanjutkan dengan penerapannya untuk artikel jurnal dan buku referensi. Berlandasan pada Echo tahun 2020, menyatakan bahwa Mendeley saat ini tersedia dalam 2 versi yaitu *dekstop edition* dan *institutional edition*. *Mendeley dekstop edition* dipilih dalam pelatihan ini untuk dipraktikan. *Mendeley dekstop edition* dipilih karena dapat diperoleh secara gratis dan sangat kompatibel dengan program pengolah kata Ms. Word (2003, 2007, 2010), Mac Word (2008, 2011), open office/libre office (3.2), dan Bib Tex (echo, 2021).

4

## Apa itu mendeley

Mendeley → manajer referensi yang memungkinkan Anda untuk mengelola, membaca, berbagi, memberikan catatan, dan mengutip makalah penelitian ....



www.stiki.ac.id

## Kenapa mendeley ...

- Free Academic Software
- Cross-Platform (Win/Mac/Linux)
- All Major Browsers
- Access your library, everywhere



Desktop      Web      Mobile  
(withdrawn from the App Store and Google Play) 10 February 2021


www.stiki.ac.id

**Materi Workshop:**  
[bit.ly/WorkshopMendeley\\_STIKI](https://bit.ly/WorkshopMendeley_STIKI)

1. Aplikasi Mendeley Dekstop
2. Materi Presentasi
3. Panduan Tugas Akhir
4. Template Praktik Mendeley
5. Contoh Jurnal dan Buku Referensi

**Join millions of researchers using Mendeley**

[Download Mendeley](#)



<https://www.mendeley.com/>

Gambar 4. Materi Pangatar Mendeley

Selanjutnya, dalam kegiatan pelatihan disampaikan langkah-langkah dalam menggunakan perangkat Mendeley dekstop kepada mahasiswa. Adapun langkah-langkah yang diterapkan sebagai berikut (Gambar 5):

- 3.1 Mahasiswa dilatih untuk menginstal aplikasi mendeley dekstop di *web browser* masing-masing dengan mengkases laman web (<https://www.mendeley.com/download-reference-manager/windows>)
- 3.2 Mahasiswa dilatih dalam membuat akun Mendeley dekstop dengan klik sign up untuk membuat akun & mengunduh aplikasi Mendeley dekstop
- 3.3 Mahasiswa dilatih menginstal Mendeley dekstop dan pemasangan plugin Mendeley dekstop di Ms. Word hingga muncul icon Mendeley di menu Ms. word

- 3.4 Pemateri memeriksa keberhasilan pemasangan Medeley dekstop dengan pemeriksaan plugin Mendeley pada menu references di Ms. Word
- 3.5 Jika telah berhasil, mahasiswa mempraktikkan penggunaan Mendeley dengan mengikuti tahapan : praktik sitasi 1 buku, 1 jurnal, dan 1 referensi internet, menyisipkan daftar pustaka, menambahkan daftar pustaka baru, menghapus kalimat sitasi, manual edit kalimat sitasi, mengubah style daftar pustaka, dan mengubah detail dari referensi yang akan dirujuk (nama penulis, nama jurnal, DOI, link, dll.)

**Langkah-langkah...** MENDELEY

Mendeley Reference Manager for Desktop

Pasang aplikasi Mendeley desktop di komputer anda ...

<https://www.mendeley.com/download-reference-manager/windows>

**Langkah-langkah...** MENDELEY

Membuat akun Mendeley dan masuk ke akun anda

**Langkah-langkah...** MENDELEY

Mendeley Desktop

Pasang MS Word Plugin untuk menghubungkan antara MS Word dan Mendeley.  
\* Untuk web importer opsional (boleh dipasang juga)

**Langkah-langkah...** MENDELEY

Jika berhasil pemasangan MS Word Plugin akan ada menu tambahan di MS Word anda.

**Yuk Praktik ...** MENDELEY

- 1) Praktik sitasi 1 Buku, 1 Jurnal, dan 1 referensi internet
- 2) Menyisipkan daftar Pustaka
- 3) Menambahkan daftar Pustaka baru
- 4) Menghapus kalimat sitasi
- 5) Manual edit kalimat sitasi
- 6) Mengubah style daftar Pustaka
- 7) Mengubah detil dari referensi yang akan dirujuk (nama penulis, nama jurnal, doi, link, dll)

Gambar 5. Langkah-Langkah yang Disampaikan dan Ditempuh Mahasiswa dalam Praktik Mendeley

Disampaikan pula pada kegiatan pelatihan terdapat 4 perangkat lunak pengelola referensi selain Mendeley yang populer dan perlu diketahui oleh mahasiswa untuk dimanfaatkan dalam penulisan karya ilmiah yaitu zotero, endnote, reworks, citationsy. Namun, dari kelima perangkat tersebut memiliki perbedaan salah satunya berbayar atau gratis. Adapun perangkat lain selain dalam pengelolaan referensi berupa grammarly, KBBI Kemdikbud, Theasaurus yang juga perlu dikenal sebagai perangkat yang berperan dalam proses penulisan karya ilmiah.

Pada sesi terakhir pelatihan (diskusi) membahas pertanyaan dari seorang mahasiswa berupa keunggulan yang dimiliki Mendeley dibandingkan perangkat lunak pengelola referensi lain. Dijelaskan bahwa Mendeley sebagai salah satu *citation & reference manager* yang telah banyak digunakan dan direkomendasikan. Dengan memanfaatkan *citation & reference manager* dapat dilakukan pengelolaan referensi, melakukan pengelompokan sumber berdasarkan kelompok tertentu, serta *retrieve* metadata yang terdapat di dalam dokumen (Supriyanto, 2014). Mendeley juga merupakan suatu perangkat lunak yang bersifat *open source* dan dapat dimanfaatkan secara bebas dalam mengolah dan mengorganisir dokumen referensi (Ngibad, 2020). Selain itu, dalam sesi diskusi juga dibahas lebih mendalam terkait fitur yang dimiliki Mendeley. Adapun fitur Mendeley yaitu dapat berjalan pada (Ms. Windows, Mac, ataupun Linux), Import dokumen dan makalah penelitian dari situs-situs eksternal (PubMed, Google Scholar, dll.), terintegrasi dengan berbagai perangkat lunak (Ms. Word, open office dan libre office)(echo, 2021).

#### 4. Kesimpulan

Kegiatan pelatihan mengelola daftar pustaka TA menggunakan pengelola referensi Mendeley untuk mahasiswa STIKI Malang berjalan dengan lancar. Mahasiswa antusias dalam kegiatan pelatihan dengan mengikuti dari awal hingga akhir kegiatan. Mahasiswa berhasil menggunakan dan memanfaatkan pengelola referensi Mendeley untuk mengelola referensi TA. Dengan adanya pelatihan ini diharapkan mampu menyelesaikan permasalahan pengelolaan referensi dalam penulisan TA di kalangan mahasiswa STIKI Malang. Diharapkan akan ada keberlanjutan pemantauan pengelolaan referensi serta pelatihan pencarian, pemilihan, dan penentuan sumber-sumber referensi yang relevan dengan penelitian masing-masing sebagai upaya percepatan penyelesaian TA mahasiswa.

#### 5. Ucapan Terima Kasih

Penulis mengucapkan terima kasih kepada Lembaga Penelitian dan Pengabdian Masyarakat (LPPM) STIKI Malang yang telah memfasilitasi publikasi kegiatan pengabdian masyarakat dan kepada Kaprodi TI STIKI Malang yang telah mengizinkan kegiatan pengabdian ini dilaksanakan.

#### 6. Referensi

- Dede, A. R. (2020). Pengelolaan Referensi Dan Sitasi Dengan Software Mendeley. *Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Universitas Siliwangi*, 164(24).
- echo, pramono. (2021). Berkenalan dengan Mendeley - Universitas Muhammadiyah Kotabumi. Diambil 4 Februari 2023, dari <https://www.umko.ac.id/2021/03/05/berkenalan-dengan-mendeley/>
- Farmasari, S., Riyanto, A. A., Elmiana, D. S., & Amalina, A. D. (2022). Mendeley Sebagai Aplikasi Pengolah Pustaka Bagi Mahasiswa Tingkat Akhir di Pulau Lombok. *Jurnal Pengabdian Magister Pendidikan IPA*, 5(3), 209–213.
- Goma, E. I., Saputra, Y. W., Sandy, A. T., & Ningrum, M. V. R. (2022). Pelatihan mendeley reference dalam mengelola referensi karya tulis ilmiah. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Ilmu Keguruan Dan Pendidikan (JPM-IKP)*, 5(1), 1–8.
- Hartono, N. (2021). Pentingnya Sitasi dalam Karya Ilmiah » Sistem Informasi. Diambil 3 Februari 2023, dari <http://sin.fst.uin-alauddin.ac.id/pentingnya-sitasi-dalam-karya-ilmiah/>
- Ngibad, K. (2020). Pelatihan Mendeley Secara Online Bagi Mahasiswa Fikes Umaha Di Masa Pandemi Covid-19. *Pengabdian Dan Pemberdayaan Nusantara*, 2(1), 110–116.
- Supriyanto, H. (2014). Pengantar & Instalasi Mendeley – Perpustakaan. Diambil 3 Februari 2023, dari [https://lib.ugm.ac.id/?page\\_id=336](https://lib.ugm.ac.id/?page_id=336)